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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Dejan en la basura informes secretos de vuelos de AMLO 
Contrainteligencia reportó el hallazgo de bolsa con información clasificada de la Sedena en 
base militar; ve en el hecho “alevosía y malas intenciones” 

 
Asesinan a alcalde y 17 más en ataque 
San Miguel Totolapan, Guerrero 

 
Exhiben crisis del Tren Maya 
Retrasan burocracia, falta de rieles, de trenes, cambio de trazo… 

 
Contra prestanombres, nueva demanda por armas: Ebrard 
Inseguridad. Un juez ordena captura de García Cabeza de Vaca, quien ya se esfumó; asesinan a 
alcalde, a su padre y a 16 personas más en Guerrero, y a diputada en Morelos 

 
AMLO, en contra de que un mando militar llegue a Presidencia 
Como Juárez, separo poderes, señala 

 
Recupera México el “trono” como primer socio comercial de EU 
Integración. Superó en agosto a Canadá y China; comercio récord en 8 meses 

 
México retoma la cima como mayor socio comercial de Estados Unidos 
Desplazó a Canadá del primer lugar en agosto 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ningún integrante de las FA busca contender por la 
Presidencia: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/05/politica/ningun-integrante-de-las-fa-busca-
contender-por-la-presidencia-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que algún integrante 
de las Fuerzas Armadas busque contender por la Presidencia de la 
República y se pronunció en contra de que haya una autoridad militar en 
cargos de este tipo. El Ejército, dijo, es “leal al gobierno civil, legal, y 
democráticamente constituido”. “Yo no creo que debe de haber autoridad 
militar, pero eso es totalmente distinto a lo que estamos haciendo: el mando 
civil y tenemos la fortuna de contar con Fuerzas Armadas profesionales, 
disciplinadas, leales, que surgen de un movimiento revolucionario y que 
pertenecen al pueblo y no a la oligarquía, y no quiero desaprovechar todo 
ese apoyo que significa contar con las fuerzas armadas, que además por ley 
tienen como misión contribuir al desarrollo del país, y también, desde luego 
proteger a la población en caso de desastres”, indicó. 
 
Nueva demanda por armas, contra los prestanombres  
https://www.milenio.com/politica/nueva-demanda-por-armas-contra-los-prestanombres 
Ciudad de México. - Ante los senadores, el titular de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard, anunció que México presentará el 10 de octubre una 
segunda demanda en Estados Unidos por tráfico de armas, esta vez en 
Arizona, y reveló que ahora buscarán fincar responsabilidades penales a los 
prestanombres que las venden. Pese al rechazo de un juez en Boston a la 
demanda interpuesta en una primera instancia, el canciller aseguró que 
México no va a desistir en este tema. “Si tenemos que presentar una tercera 
demanda, lo haremos; si debemos de presentar una cuarta, lo haremos”, 
advirtió en su comparecencia ante el Senado. Indicó que de enero de 2020 
a la fecha se han asegurado 55 mil 996 armas en la frontera con EU, la 
mayoría proveniente de 10 condados de ese país, y anunció que México 
exigirá corresponsabilidad del gobierno estadunidense para frenar el tráfico. 
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“Ya quedó muerta la alianza Va por México”: Zambrano  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ya-quedo-muerta-la-alianza-va-por-mexico-
zambrano 
El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano Grijalva, confirmó que tras el 
aval a la reforma para ampliar la presencia de militares en las calles, la 
coalición Va por México “ya quedó muerta”. “Está muy claro para mí que la 
coalición Va por México de los tres partidos, así como la veníamos 
conociendo hasta ahora, ya quedó muerta. Nosotros ya no vamos a negociar 
con el PRI nacional y con la mayoría de los senadores del PRD que votaron 
a favor, ¿para qué? En todo caso mantendremos un trato, quizá más 
consistente, con los priistas que quieran caminar en defensa de los valores 
democráticos de nuestro país, pero en los términos que existía la coalición 
ya no, está muerta”, declaró. En entrevista con EL UNIVERSAL, calificó a los 
senadores Miguel Ángel Mancera Espinosa y Antonio García Conejo de 
traidores y reconoció que se siente avergonzado de la postura que tomaron 
los dos legisladores.  
 
Acuerdan diputados reunión con titular de Sedena tras hackeo  
https://www.reforma.com/acuerdan-diputados-reunion-con-titular-de-sedena-tras-
hackeo/ar2481626?v=2 
Ciudad de México. - La Comisión de Defensa Nacional de la Cámara de 
Diputados acordó una reunión con el secretario de la Defensa Nacional, 
Cresencio Sandoval, para abordar el tema del hackeo sufrido por la 
dependencia. En la reunión, se argumentó que en el encuentro se abordará 
cómo fortalecer el presupuesto de la Sedena para mejorar la ciberseguridad, 
vulnerada recientemente, con la fuga de millones de archivos. 
El presidente de la Comisión de Defensa Nacional, Ricardo Villarreal García, 
precisó que solicitará que la reunión con el secretario Sandoval sea a la 
brevedad, a fin de considerar posibles modificaciones al Presupuesto de la 
Sedena. Sin citar el problema del hackeo, el diputado del PAN apuntó que 
el tema de ciberseguridad debe ser atendido no sólo en la Secretaría de la 
Defensa Nacional, sino en todos los órdenes de Gobierno, pues hay falta de 
recursos para esa materia. 
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INE amenaza con recurrir a la SCJN en caso de que haya más 
recorte presupuestal  
https://www.milenio.com/politica/ine-amenaza-con-recurrir-a-la-scjn-en-caso-de-mas-
recorte-presupuestal 
Querétaro. - El Instituto Nacional Electoral (INE) amenazó con recurrir de 
nueva cuenta a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en caso de 
un recorte presupuestal mayor, previo a los trabajos del proceso electoral 
para 2024, pues busca asegurar “tener elecciones ciertas y confiables”.  
De acuerdo con el presidente del Consejo General del INE, Lorenzo Córdova, 
la Cámara de Diputados se encuentra incluso en proceso de acatamiento, 
pero, hasta el momento, lo que se ha alcanzado a vislumbrar está aún lejos 
de acatar lo señalado por el Poder Judicial.  
"Está en acatamiento de una sentencia de la Suprema Corte de Justicia y 
tomaron una decisión que pretenden respetar. Nosotros vamos a analizar 
una vez que sea notificada, pero, por lo que se ha alcanzado a ver y lo que 
ha sido público, está lejos de haber acatado". 
 
Pacic 2.0 no alcanzará a mitigar el impacto completo de la 
inflación  
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/pacic-20-no-alcanzara-mitigar-el-impacto-
completo-de-la-inflacion/147417?categoria=%22dinero%22 
La estrategia complementaria del Paquete contra la Carestía y la Inflación 
(Pacic) anunciada el lunes por el gobierno buscará que el precio de los 24 
productos básicos pase de mil 129 pesos promedio a mil 39 pesos, nivel que 
había registrado en la segunda quincena de abril. 
A partir de datos del Inegi se obtiene que la nueva estrategia buscará 
regresar los precios de dichos productos al valor inicial que había antes del 
anuncio del Pacic, que fue dada a conocer el 4 de mayo de este año. 
Así, el Pacic 2.0 no alcanzará a mitigar el impacto completo de la inflación 
en el año, pues el costo de mil 39 pesos promedio al que se pretende llegar 
hasta febrero de 2023 será 4.4% mayor que el nivel del cierre de 2021. 
Desde la puesta en marcha del Pacic, la tasa anual de los 24 bienes ha 
venido en aumento, pasando de 13.38% en la primera quincena de mayo a 
16.88% en la primera quincena de septiembre. 
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Guacamaya Leaks: Dejan en la basura bitácoras secretas de 
vuelos de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guacamaya-leaks-dejan-en-la-basura-bitacoras-
secretas-de-vuelos-de-amlo 
En una bolsa de plástico transparente depositada en los contenedores de 
basura de la Base Aérea Militar No. 19 (BAM-19) se encontraron documentos 
con planes de vuelos realizados por el Mando Supremo de las Fuerzas 
Armadas, que según la ley es el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
y el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, entre el 18 y 
27 de marzo de este año 2022. Los documentos habrían salido de la Unidad 
Especial de Transporte Aéreo (UETA) que depende directamente del Alto 
Mando. La unidad opera en la misma zona del Hangar Presidencial, hoy 
llamado Sexto Grupo Aéreo, ubicado en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México. Pero la bolsa con los archivos fue encontrada en los 
contenedores de la BAM-19, instalación militar que colinda con el mismo 
aeropuerto. El hallazgo lo reportó la Célula de Contrainteligencia de la BAM-
19, en un documento de seis hojas fechado el 4 de abril de 2022, dirigido a 
los comandantes de la BAM-19 y de la Región Aérea del Centro, con copia a 
la Ayudantía General del secretario Luis Cresencio Sandoval. 
 
En riesgo, datos de los contratos en poder de Hacienda  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-riesgo-datos-de-los-contratos-en-poder-de-
hacienda 
La Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
reconoció saturación en su sistema de almacenamiento de información que 
alberga todas las operaciones de contratación de la Administración Pública 
Federal (APF). En 2021 se registraron 194 mil 153 contratos en función de las 
necesidades de operación de las distintas dependencias y entidades de la 
APF, así como de estados y municipios con participación de recursos 
federales, entre los cuales se incluyen licitaciones públicas, adjudicaciones 
directas e invitaciones a cuando menos tres proveedores. A octubre de este 
año, el total era de 113 mil 839 contrataciones. La dependencia advirtió que 
“tiene comprometida la trazabilidad del ciclo de contrataciones públicas, 
por haberse alcanzado los niveles máximos de capacidad de 
almacenamiento en el hardware de la infraestructura donde opera el 
sistema de la Oficialía Mayor”. 
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Van tras de Cabeza de Vaca por delincuencia organizada  
https://www.reforma.com/van-tras-de-cabeza-de-vaca-por-delincuencia-
organizada/ar2481670?v=2 
Un juez federal ordenó la aprehensión del ex Gobernador de Tamaulipas, 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, por el delito de delincuencia 
organizada. El Instituto Nacional de Migración (INM) emitió una alerta para 
evitar la posible huida al extranjero del panista, quien apenas hace cinco 
días dejó el cargo y de quien se desconoce su paradero, aunque allegados 
afirman que ya salió del País. Desde mayo de 2021, el entonces Gobernador 
enfrentó una orden de aprehensión por delincuencia organizada y lavado 
de dinero, pero no fue detenido porque un juez federal de Tamaulipas le 
concedió una suspensión. En agosto de ese año, la Corte determinó que la 
FGR no podía ejercer acción penal en su contra, porque el Congreso de 
Tamaulipas, de mayoría panista, rechazó homologar el desafuero aprobado 
en la Cámara de Diputados federal el 30 de abril de 2021. 
 
Asesinan a alcalde y 17 más en ataque; San Miguel Totolapan, 
Guerrero  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/asesinan-a-alcalde-y-17-mas-en-ataque-san-
miguel-totolapan-guerrero/1544134 
Guerrero. - Sicarios atacaron dos domicilios y la presidencia de San Miguel 
Totolapan, Guerrero, con saldo de 18 muertos, entre ellos el alcalde y su 
padre, quien también gobernó la localidad. Otras víctimas son el director de 
la Policía local, dos escoltas, varios funcionarios, un menor de edad y un 
estadunidense, cuñado del presidente municipal. Los reportes indican que 
un comando irrumpió en el ayuntamiento y, de manera coordinada, otros 
dos lo hicieron en la casa del alcalde, Conrado Mendoza, y en la de su padre, 
Juan Mendoza. La fachada del edificio de gobierno quedó marcada por los 
balazos. Algunas víctimas fueron llevadas a sus hogares, metidas en féretros 
y sepultadas la tarde de ayer, sin velorio, ante el temor de nuevos ataques. 
La Tierra Caliente de Guerrero está controlada por Los Tequileros, grupo 
criminal dedicado al tráfico de drogas y a la extorsión. En este sexenio 
suman 60 ediles y ocho diputados víctimas de ataques a balazos. 
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Alertan en EU mayores costos para maquiladoras mexicanas  
https://www.reforma.com/alertan-en-eu-mayores-costos-para-maquiladoras-
mexicanas/ar2481794?v=3 
La reforma laboral en el marco del T-MEC y las políticas energéticas del 
Gobierno federal podrían elevar el costo de operación de las maquiladoras 
en el País. Así lo advierte un análisis de Jesús Cañas, del Banco de la Reserva 
Federal de Dallas, titulado "Las maquiladoras, el motor del comercio de 
México, impulsadas a navegar la demanda en evolución". En esta lista 
también añade como un desafío las nuevas reglas de origen que exige el 
Tratado en sectores como el automotriz, lo que pesará más a las empresas. 
"Estos y otros cambios podrían indicar un alejamiento de lo que ha sido un 
entorno favorable a la inversión desde el TLCAN, lo que empañará las 
perspectivas de México en lo que se ha convertido en un entorno 
empresarial global cada vez más volátil", señala el análisis. Si bien destaca el 
atractivo del esquema maquilador y cómo se complementa por la ubicación 
geográfica de México, los menores aranceles por sus acuerdos comerciales 
y el nearshoring, sostiene que vienen esos cambios que implican desafíos. 
 

En agosto, México desplazó a Canadá como primer socio 
comercial de EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/05/economia/en-agosto-mexico-desplazo-a-
canada-como-primer-socio-comercial-de-eu/ 
Ciudad de México. Durante agosto pasado México se convirtió en el primer 
socio comercial de Estados Unidos, medido por la suma del valor de las 
exportaciones e importaciones de ambas naciones, superando a Canadá y 
China; no obstante, en el acumulado de los primeros ocho meses del año, la 
corona la siguen teniendo los canadienses, mientras nuestro país ocupa la 
segunda posición, según información oficial de EU. Datos de la Oficina del 
Censo del Departamento de Comercio de EU indican que en agosto pasado 
México y EU intercambiaron bienes y servicios por un monto de 70 mil 300 
millones de dólares, cifra ligeramente superior a los 70 mil millones de 
dólares que reportó Canadá y los 63 mil 300 millones de dólares de China. 
En lo que se refiere al acumulado del año, es decir, de enero a agosto 
pasados, el comercio bilateral de México y EU ascendió a 520 mil 100 
millones de dólares, lo que equivale a 14.7 por ciento del comercio 
internacional total de la principal potencia económica del mundo. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/palacio-nacional-envia-
al-edomex-su-brazo-armado-de-youtubers 
Nos dicen que desde una de las más conspicuas oficinas de Palacio Nacional 
salió una misión de “periodistas” afines a la autollamada Cuarta 
Transformación hacia el Estado de México para acudir a las comparecencias 
de los funcionarios que asisten ante el Poder Legislativo con motivo de la 
glosa del Quinto Informe de Gobierno de Alfredo del Mazo. Nos comentan 
que, al igual que lo hacen en las conferencias matutinas, hacen preguntas 
por encargo, a quien se deje, en especial sobre el presunto gasto en 
espectaculares de revistas que llevaron en su portada a la secretaria de 
Desarrollo Social, Alejandra Del Moral, quien aspira a la candidatura del PRI 
al gobierno estatal. Nos hacen ver que quizá quien mandó al comando, 
encabezado por el laureado periodista “Lord Molécula”, quien no se 
caracteriza por su imparcialidad e inteligencia, no consideró que en las 
calles de la entidad también hay una gran cantidad de espectaculares de 
otra revista con los rostros de funcionarios públicos y candidatos de Morena. 
Nos dicen que, a ver si estos enviados no acaban por darse un balazo en el 
pie, y de paso perjudicar a los morenistas locales y foráneos que han 
colocado espectaculares en el estado.   
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-06/op235322 
AUNQUE Andrés Manuel López Obrador maneja cifras alegres sobre su 
proyecto de Aerolínea Mexicana, que operará el Ejército, y hasta presume 
que las "utilidades" podrían ir a parar al fondo de pensiones para los 
soldados, hay quien tiene otros datos. 
NOMÁS de entrada, consultoras como el Instituto Nacional de 
Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (Inija) ven difícil el despegue de la 
aerolínea. 
CON TODO y que se proyecta que arranque en el 2024, no se le programaron 
recursos en el Presupuesto 2023, por lo que habrá que ver si para el otro, que 
será el último del gobierno de AMLO, sí se le considera. 
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Y SI ESTO se llega a concretar, Inija proyecta que Aerolínea Mexicana tendría 
su primer vuelo ¡en el 2026!, ya que se tienen que cumplir trámites como 
arrendamiento de aviones, rutas, frecuencias y certificaciones. ¡Ufff!  
A ELLO hay que sumarle que el Convenio de Chicago establece que la 
aviación militar y civil son incompatibles, por lo que será necesario que se 
defina la normatividad con que estará operando la empresa. 
YA SI LOGRA superar esos obstáculos, los que saben dicen que para tener 
utilidades en su inicio de operaciones sería cuestión de que Pemex le regale 
el combustible, los pilotos trabajen gratis y los aeropuertos no le cobren 
derechos. ¡Casi nada! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1517 
Que el presidente del PRI, Alejandro Moreno, montó el martes un war room 
en un hotel de Polanco desde donde operó el voto mayoritario tricolor en el 
Senado a favor de la reforma para extender la presencia militar en las calles 
hasta 2028, lo que diputados priistas leyeron como una victoria “por goliza” 
sobre el senador Miguel Ángel Osorio Chong. Ahora, con el saldo de nueve 
del tricolor en pro del plan moreno, una ausente y tres en contra, dicen, la 
posición del ex secretario de Gobernación como líder parlamentario quedó 
en vilo y acaso por eso Germán Martínez Cázares invitó al hidalguense a 
sumarse al Grupo Plural, con el argumento de que ya no tiene fracción   que 
conducir. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
¿Cómo encontramos a Guacamaya?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/como-encontramos-
guacamaya 
El viernes 23 de septiembre llevaba días el escándalo en Chile y comparecía 
la jefa de las fuerzas armadas. El Ejército estaba en jaque y el Estado Mayor 
se quedaba sin titular. Se hablaba de la caída de funcionarios en el flamante 
gobierno del izquierdista Gabriel Boric porque un grupo de hackers-
activistas llamado Guacamaya había logrado penetrar los servidores de 
internet militares y había expuesto cientos de miles de documentos 
confidenciales. Todos los medios chilenos y algunos internacionales daban 
cuenta de ello. Casi como último párrafo de las notas se mencionaba que 
Guacamaya había también hackeado al Ejército mexicano. La directora 
editorial de Latinus, Arelí Quintero, leyó eso y le mandó el vínculo al jefe del 
área de investigaciones especiales, Mario Gutiérrez Vega.  
 
Mario Maldonado 
El libro contra César Yáñez y AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-libro-contra-cesar-yanez-y-
amlo 
El 17 de octubre es una fecha que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y su eterno escudero y confidente, César Yáñez, tienen marcada 
con rojo en su calendario: es el día en el que se publicará masivamente el 
libro “El rey del cash”, el cual promete revelar el modus operandi que utilizó 
el actual presidente de México para financiar su carrera política y sus 
campañas a lo largo de por lo menos 20 años. La periodista Elena Chávez, 
exesposa de Yáñez, decidió publicar un libro en el que se revelan los secretos 
mejor guardados del hombre que lo mismo llevaba la agenda de AMLO, 
arreglaba entrevistas y reuniones con periodistas y medios de 
comunicación, recibía “aportaciones” para su movimiento y conocía el día a 
día del hombre que hoy conduce los destinos del país; el mayor líder 
opositor que ha tenido México en su historia reciente. 
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Héctor de Mauleón 
Tijuana, llena de muertos y de militares  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/tijuana-llena-de-muertos-y-
de-militares 
Hace aproximadamente un mes, el empresario José Alberto Cantero fue 
detenido por agentes de la policía municipal de Tijuana mientras circulaba 
por la carretera Transpeninsular. Los uniformados le pidieron que 
descendiera. Sin razón aparente, lo esposaron y arrastraron hasta la parte 
trasera de la patrulla.  
Desde ese momento, Cantero no volvió a ser visto.  
Su cadáver calcinado apareció al día siguiente, 2 de septiembre de 2022, en 
una calle de la colonia Libertad.  
La casa de los dos agentes involucrados en la desaparición del empresario 
—Martín Trinidad González y Esteban Galaz Gómez— fue cateada por la 
fiscalía. Un reporte del semanario Zeta indica que en la primera se hallaron 
30 mil dólares y 137 mil pesos. En la segunda había casi ocho mil dólares.  
En una ciudad en la que han ocurrido las peores cosas, el asesinato y 
calcinamiento de Cantero constituyó un hecho inédito: policías asesinando 
y desapareciendo a un empresario. Tijuana se cimbró. 
 
Sergio Sarmiento 
Victoria militarizada  
https://www.reforma.com/victoria-militarizada-2022-10-06/op235324 
"Esta partida la ganó López Obrador". Jesús Zambrano 
Una vez más el Presidente ganó la batalla a la oposición. Por 87 votos contra 
40, el Senado aprobó el 4 de octubre la enmienda al quinto transitorio del 
artículo 21 constitucional, que creó la Guardia Nacional, para ampliar hasta 
2028 la participación de la fuerza armada permanente en tareas de 
seguridad pública. No solo sigue AMLO imponiendo su proyecto de 
militarización, sino que está desarticulando a una oposición que ya desde 
antes mostraba debilidad. Nueve de 13 senadores del PRI, y dos de tres del 
PRD, incluyendo al jefe de la bancada, Miguel Ángel Mancera, se unieron a 
la mayoría oficial. Las promesas de que la oposición no aceptaría ninguna 
reforma constitucional han caído por tierra. Las perspectivas de la alianza 
opositora se desmoronan. 
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Carlos Marín 
Comenzó y terminó en un cochinero  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/comenzo-y-termino-en-
un-cochinero 
En la sesión decisiva para el remiendo a la Constitución a fin de que las 
fuerzas armadas amplíen a 2028 su participación en tareas de seguridad 
pública, los morenistas Félix Salgado Macedonio, Jesús Lucía Trasviña y 
Adriana Abreu Artiñano encarnaron en el Senado el cochinero en que se 
gestó la iniciativa presidencial que llegó al Congreso a través de 
prestanombres del PRI. Como se recordará, el 2 de septiembre la diputada 
Yolanda de la Torre presentó como suya y su partido la propuesta en San 
Lázaro y de inmediato fue apoyada con teatral vehemencia por el dirigente 
nacional, Alejandro Moreno. La maniobra nada tenía que ver con la 
seguridad que demanda la sociedad, sino con vulgares intereses personales: 
ella para cobrar como recompensa la presidencia del Tribunal Superior de 
Justicia de Durango (soborno que se le pagó de inmediato) y él para que la 
Fiscalía General de la República no lo persiga por la denuncia de probable 
enriquecimiento ilícito (que se castiga hasta con 25 años de prisión), ni la 
mayoría morenista y moreniana le instruyan juicio de desafuero. 
 
Joaquín López Doriga 
Una precampaña en verdad presidencial  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/una-precampana-en-
verdad-presidencial 
No me den sugerencias, denme ideas. Florestán 
Apenas ayer le hablaba de la Operación Adán Augusto con la que logró los 
votos de la oposición en el Senado y que Morena no tenía, para aprobar el 
nuevo dictamen que extiende de 2024 a 2028 la gestión de las fuerzas 
armadas en materia de seguridad pública. Ayer lo entrevisté sobre su 
gestión y me dijo que sí, que claro que habló con senadores del PRI, PRD, 
algunos del PAN, pero no de MC. 
Pero no solo eso. 
También estuvo en contacto simultáneo y permanente con los secretarios 
de la Defensa y Marina, a los que tuvo al tanto de los avances en las 
modificaciones del dictamen al que introdujeron once de las trece 
propuestas de la oposición, fundamentalmente del priismo. 
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Enrique Quintana 
Las voladas de las Fuerzas Armadas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/06/las-voladas-de-las-
fuerzas-armadas/ 
En el ánimo de darle a las Fuerzas Armadas más y más espacio, se ha llegado 
al absurdo de considerar la posibilidad de que el Ejército tenga su línea 
aérea comercial. Sería de no creerse si no fuera porque en dos días 
consecutivos lo ha mencionado el presidente López Obrador, confirmando 
versiones detectadas en los documentos hackeados a la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 
Incluso, en estas páginas, en la columna La Cuarta Transformación ya 
conoció usted la versión de que la base para esta aerolínea podrían ser los 
equipos de Aeromar, que se encuentra en dificultades financieras. 
Y ayer, se manejó la posibilidad de que la aerolínea tomara el nombre de 
“Mexicana de Aviación”, la empresa que dejó de operar desde 2008. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El narco se acerca a Palacio Nacional  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/06/el-narco-se-
acerca-a-palacio-nacional/ 
Desde la campaña presidencial de 2018 hubo momentos que, por lo inédito, 
generaron mucha extrañeza. En dos ocasiones, una en Tamaulipas y otra en 
San Luis Potosí, el automóvil donde viajaba el candidato Andrés Manuel 
López Obrador se tuvo que detener en retenes de narcotraficantes. No lo 
retuvieron ni lo entretuvieron. En uno pasó casi en automático, y en el otro, 
uno de los criminales habló por radio antes de dejarlo pasar 
inmediatamente. Más adelante propuso una amnistía para los narcos, y 
como Presidente decidió, unilateralmente, que no los combatiría. 
Rarezas como su deferencia con Joaquín el Chapo Guzmán, al que siempre 
se ha referido como “señor”, o con su madre; la benevolencia con su hijo 
Ovidio y la construcción de dos carreteras en la sierra de Durango, donde 
opera hegemónicamente el Cártel de Sinaloa, lo que llevado al centro de 
una discusión que sintetizaron hace cuatro meses dos políticos 
experimentados, Porfirio Muñoz Ledo y Francisco Labastida, concluyeron 
que López Obrador tenía un pacto con el narcotráfico. “Que dejen de 
calumniar”, les respondió, “si tienen pruebas, que las presenten”. 
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Darío Celis 
Larrea y Becker solos por Banamex y el veto a Banorte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/06/larrea-y-becker-solos-por-
banamex-y-el-veto-a-banorte/ 
ESTE MES CITI cierra la segunda etapa del proceso de venta de Banamex. 
Recibe ofertas definitivas. Dos son los grupos que se perfilan como finalistas: 
el de Germán Larrea y el de Daniel Becker. 
En la última semana de agosto le reportamos que Inbursa no llegaría a esta 
fase, y si remotamente presenta oferta, igual de remota es la posibilidad de 
que se acerque a los múltiplos que busca Citi. 
Carlos Slim Helú no se caracteriza por comprar caro y por lo tanto descártelo 
como un tirador individual. Slim va ya en el grupo de Larrea, con quien es 
socio en el negocio de transporte ferroviario. 
PUES NADA, QUE ahora Caabsa parece va en irremediable colisión con BVG 
World. Por incumplimiento el grupo de Luis y Mauricio Amodío está a punto 
de que les rescindan el contrato de la construcción del hotel Grand Island 
Cancún, un megaproyecto de unas tres mil habitaciones que de por sí ha 
enfrentado muchos cuestionamientos del Fonatur por la sobredensidad 
que tiene. Pertenece a Elías, Marcos y Harry Sacal. Caabsa ha enfrentado 
problemas para obtener financiamiento. De hecho, recién logró un crédito 
de 200 millones de pesos a una tasa de 13.5% por parte de Altum Capital, de 
Gerardo Legorreta, y que fondean Invex de Juan Guichard y Apollo Global 
Management de Marc Rowan. 
 
Martha Anaya 
Los miraban como apestados  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/6/los-miraban-como-apestados-
446029.html 
Hacía rato había iniciado la sesión y los escaños de la bancada del PRI en el 
Senado de la República lucían vacíos. Desde el ala panista, Xóchitl Gálvez 
sacó su celular y tomó una fotografía de tan elocuente soledad. —Se les cae 
la cara de vergüenza (a los priistas). No tienen cara para presentarse aquí 
después de lo de anoche—, diría la hidalguense. Pasó el tiempo.  
Uno que otro tricolor —de los que votaron a favor la iniciativa para extender 
el plazo del Ejército en las calles hasta 2028— asomó y cruzó por el patio del 
Federalismo rumbo al salón de sesiones. Manuel Añorve, uno de ellos: ¿Que 
si rompieron la alianza opositora con su voto? Eso es algo que deben discutir 
las dirigencias del PRI, PAN y PRD, repuso.  
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¿Que si eran “traidores”, como los calificó el presidente del PAN, Marko 
Cortés? No comparto esos calificativos, zanjó. ¿Que si los amenazaron? ¡Una 
absoluta mentira!, replicó.  
Mario Zamora caminó también en solitario. Era evidente que sus 
compañeros del bloque de contención les lanzaban miradas reprobatorias. 
No pocos, incluso, los miraban como apestados. Pero el sinaloense se 
defendió: ¡Yo no he traicionado a nadie! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Requiere México delimitar zonas urbanas y del agro señala 
experto en sostenibilidad  
https://nuestra-zona.com/requiere-mexico-delimitar-zonas-urbanas-y-del-agro-senala-
experto-en-sostenibilidad/ 
El gran reto de México país es lograr una armonización del territorio, dirigida 
a detener los crecimientos urbanos desordenados, el deterioro del medio 
ambiente, lo cual avanzaría con la perfecta delimitación de zonas de 
crecimiento urbano, industriales, turísticas, culturales y, quizá, la más 
importante de ellas, las zonas para la producción agropecuaria, señaló el 
maestro en desarrollo rural, ambiental y de la sostenibilidad, Gonzalo Gabriel 
Estrada Cervantes. El también licenciado en derecho indicó que el pasado 
22 de septiembre se publicó en el Diario Oficial de la Federación un convenio 
de colaboración, para armonizar los ordenamientos de los usos del territorio 
nacional contenidos en las leyes reglamentarias del Artículo 27 
constitucional. Mencionó que las secretarias de Estado intervinientes son 
SEDATU, Medio Ambiente, Turismo, SEMAR y Cultura, así como otros 
organismos descentralizados de la Administración Pública Federal como es 
el caso de la Procuraduría Agraria, Institución encabezada por Luis 
Hernández Palacios Mirón, cuenta con la figura del visitador y del abogado 
agrario, que permean todos los rincones de nuestra república mexicana. 
Consideró como fundamental al visitador porque conocen los 32,154 ejidos 
y comunidades con que cuenta el país y aproximadamente una población 
rural de 25 millones de personas. A 30 años de la reforma del Artículo 27 
Constitucional y con el ordenamiento territorial que se ha dado a partir de 
la certificación de las tierras ejidales y comunales, el siguiente paso tiene 
que ser contar con una radiografía o diagnóstico ejidal de cada uno de los 
núcleos agrarios, a partir del cual se ponga en valor las riquezas, fortalezas y 
riesgos de todos los territorios o del territorio nacional, para que tengamos 
un campo productivo y ordenado. 
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Se manifiestan en la Procuraduría Agraria por tierras del ejido 
San Agustín  
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/local/se-manifiestan-en-la-procuraduria-agraria-por-
tierras-del-ejido-san-agustin-8990925.html 
Coahuila, Torreón - Una vez más un numeroso grupo de campesino 
ejidatarios del Ejido San Agustín se apostaron a las puertas de la 
Procuraduría Agraria, para exigir el pago de la indemnización 
correspondiente a una fracción de terreno donde ya hace años se 
construyeran el CETIS 83 y el CECATI 85 y la cual siguen calificando como 
indebida, pues aseguran nunca hubo un documento ejidal que les 
permitiera hacer uso de esa fracción de terreno.  
“Estamos aquí para exigir la restitución de nuestras tierras que hoy en día 
ocupan esas escuelas, ya tenemos varios acuerdos en la Procuraduría 
Agraria que no se han ejecutado, si la SEP no los quiere regresar a los 
ejidatarios, pues que paguen conforme a un nuevo avaluó, pues al paso de 
los años su costo ya se ha incrementado”, reitero Elizabeth Estrada, 
representante del Comité de Defensa de la Tierra.  
Cabe destacar que, durante la entrevista del Sol de La Laguna, ninguno de 
los ejidatarios ahí presentes pudo definir la cantidad de metros cuadrados o 
hectáreas que están ocupando estas instituciones educativas.  
 
Fue complicado salir por las fuertes lluvias: Alfonso  
https://www.diariodelsur.com.mx/local/fue-complicado-salir-por-las-fuertes-lluvias-
alfonso-8988346.html 
Chiapas. - Cerca de 15 familias que resultaron afectados por las lluvias del 
huracán Stan, que vivían en una comunidad serrana del municipio de Unión 
Juárez, denominada Libertad del Norte, sufrieron para poder salir de su 
comunidad y no perder la vida, ya que no tenían acceso a carros y para llegar 
al ejido más cercano tenían que caminar una hora y minutos. Las lluvias y 
los constantes deslaves que se escuchaban de las faldas del volcán Tacaná, 
es lo que susurran sus oídos cada que llega un 5 de octubre, fecha que les 
marcó su vida para siempre. Alfonso Morales Mejía, afectado del huracán y 
poblador de la comunidad Paso del Norte, platicó que él vivió en carne 
propia las afectaciones que dejó el huracán Stan en Chiapas y el temor de 
perder la vida. Señaló que les han cerrado todas las puertas para poder 
obtener sus escrituras y tener certeza jurídica de su propiedad, pues han 
acudido a tocar las puertas de la Procuraduría Agraria y al gobierno del 
Estado, sin resultados.  
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 06/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5667298&fecha=06/10/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Guerrero y el Municipio de Iguala de la Independencia. 
 
DOF: 06/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5667299&fecha=06/10/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Morelos y el Municipio de Atlatlahucan. 
 
DOF: 06/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5667312&fecha=06/10/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO General 23/2022 que emite el Pleno del Tribunal Superior Agrario, 
por el que se comunica la nueva sede del Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 38 en la ciudad de Colima, Colima. 
 
No se han otorgado nuevas autorizaciones a la granja de 
Sitilpech en Izamal, Yucatán  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/no-se-han-otorgado-nuevas-autorizaciones-a-la-
granja-de-sitilpech-en-izamal-yucatan 
Respecto a información difundida en diversos medios de comunicación en 
la que se indica que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha otorgado 
nuevas autorizaciones a la granja de Sitilpech, del municipio de Izamal, 
Yucatán, se formulan las siguientes precisiones: 

• De conformidad a lo ordenado mediante sentencia del Juzgado 
Primero de Distrito en el Estado de Yucatán, los aprovechamientos y 
descargas con los que cuenta dicha granja fueron clausurados desde 
el pasado 10 de mayo. 
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• La Conagua no ha otorgado nuevas autorizaciones a la citada granja y 

es respetuosa de los procesos judiciales. Por ello, acatará cualquier 
disposición del órgano judicial competente sobre dicho asunto. 

La Conagua ratifica su compromiso institucional de actuar conforme a la 
normatividad vigente en materia hídrica, así como de coordinarse de 
manera permanente con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales y el Gobierno del Estado de Yucatán para impulsar acciones 
encaminadas a lograr la sustentabilidad en el uso del agua. 
 
Exhiben crisis del Tren Maya  
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=8005776|Info
dexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20221006/interactiva/RPRI20221006-
001.JPG&text=tren+maya 
Las obras del Tren Maya no van sobre rieles. Fueron reportadas por 
operadores con múltiples retrasos, tanto en abasto de materiales como en 
liberación de derecho de vía, así como en el diseño de los trenes que serían 
entregados hasta septiembre de 2023. Lo anterior se desprende de 
documentos contenidos en los correos electrónicos hackeados por 
Guacamaya, mismos que revelan que los siete tramos de una de las obras 
insignia de la 4T acumulan problemas a los que se suman resistencia de 
pobladores. Los costos también aumentan. El Tramo 4, por ejemplo, de 
Izamal a Cancún, estaba proyectado en 30 mil millones de pesos y ya subió 
a 53 mil millones, y el Tramo 5 Sur costará casi 30 mil 500 millones cuando 
inicialmente costaría 17 mil millones.  
Según los datos contenidos en informes que subordinados le hicieron llegar 
el 22 de agosto a Javier May, director de Fonatur, y que terminaron en los 
correos hackeados de la Sedena, el Tramo 1 -de Palenque a Escárcega- sólo 
había recibido el 11 por ciento de los 517 mil metros cúbicos de balasto o 
grava para las vías. De durmientes de madera se había recibido el 30 por 
ciento de las 457 mil piezas. 
 
Próximo foro por la defensa de la tierra y el agua en Yucatán  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/10/6/proximo-foro-por-la-defensa-de-la-tierra-
el-agua-en-yucatan-352139.html 
Yucatán. - Organizaciones sociales dedicados a la defensa del agua, la tierra 
ejidal y la autosuficiencia alimentaria realizarán su XVI Reunión Regional 
este sábado 8 en el Sindicato de Telefonistas, en el Anillo Periférico Poniente. 
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Ahí analizarán temas de interés comunitario y recibirán propuestas en 
cuatro mesas de trabajo. La reunión consistirá en la instalación de cuatro 
mesas de debate, que trabajarán de ocho de la mañana a tres de la tarde. 
La primera mesa deliberará sobre el territorio, defensa del patrimonio, papel 
del Estado y figura legal del ejido y su función. Los temas serán sobre el ejido 
como sujeto de derecho colectivo, la milpa y pequeños parcelarios y 
productores, desarrollo comunitario y los pueblos originarios como sujeto 
de derecho público. La segunda mesa es sobre el problema del agua. Su 
contaminación, comercialización, derechos de los pueblos originarios sobre 
este recurso, extracción, ecoturismo como alternativa y supervisión y control 
efectivo de los parques industriales. 
 
Procuraduría ambiental de Oaxaca inspecciona 3 tiraderos a 
cielo abierto en Monjas, tras denuncia de mal manejo de 
residuos  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/metropoli/procuraduria-ambiental-de-oaxaca-
inspecciona-3-tiraderos-cielo-abierto-en-monjas-tras 
Oaxaca. - La Procuraduría de Atención al Medio Ambiente del Estado de 
Oaxaca (Propaeo) localizó y comenzó la inspección de tres tiraderos a cielo 
abierto en territorio del municipio de Monjas, perteneciente al distrito de 
Miahuatlán, lo anterior en medio de la crisis de la basura que viven la capital 
del estado y 28 municipios conurbados, tras el anuncio del cierre del 
basurero de la Villa de Zaachila el próximo 8 de octubre.  
La dependencia informó que los tiraderos fueron denunciados por 
ciudadanos ante el mal manejo de los residuos sólidos urbanos y por no 
cumplir con la Norma Oficial Mexicana NOM-083-SEMARNAT-2003 NOM-
083. En dicha norma se abordan especificaciones de “protección ambiental 
para la selección del sitio, diseño, construcción, operación, monitoreo, 
clausura y obras complementarias de un sitio de disposición final de 
residuos sólidos urbanos y de manejo especial”. 
 
Sugieren planear la organización territorial con perspectiva 
ambiental  
https://aquinoticias.mx/sugieren-planear-la-organizacion-territorial-con-perspectiva-
ambiental/ 
La planificación territorial es un instrumento necesario para comprender la 
organización de la circunscripción, pero se requiere considerarlo como el 
“sujeto” del desarrollo; es decir, lo que importa son las personas, y lo que  
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proponemos es llevarlas a mejores condiciones a partir del suelo y de la 
implementación de políticas públicas, indicó el experto del Centro Regional 
de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM, Javier Delgadillo Macías. 
Alejandra López García, integrante del Centro Universitario para la 
Prevención de Desastres Regionales de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla, señaló que cuando se hace referencia a la gestión 
integral del riesgo debe reconocerse que amerita una articulación de 
disciplinas científicas y técnicas diversas, pero también de políticas públicas. 
“Debemos mirar desde los distintos lentes de la ciencia y de las formas de 
concebir el riesgo (desde la percepción cotidiana de las personas) que 
experimentamos, la incertidumbre del riesgo y que desconocemos cómo 
gestionar”. La especialista destacó que hay esfuerzos de trabajo 
intersectorial entre la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat); sin embargo, si se privilegia la estrategia nacional de 
ordenamiento resultaría insuficiente; “apostamos más a la estrategia 
nacional de ordenamiento participativo, así como para la gestión de 
riesgos”. 
 
Audi decidirá sobre planta de autos eléctricos en Puebla a fin 
de año  
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/05/planta-de-autos-electricos-en-puebla-se-
decidira-a-fin-de-ano-audi/ 
Puebla. - A finales de 2022 y principios de 2023, Audi en Puebla decidirá si 
duplica el tamaño de su planta ubicada en San José Chiapa para la 
producción de unidades eléctricas, lo cual dependerá de Volkswagen, de la 
cual es filial; esto se sumaría a otras inversiones al sector automotriz en la 
entidad. De acuerdo con Forbes, fue Tarek Mashhour, presidente ejecutivo 
de la planta Audi México, quien dio a conocer el proyecto de una posible 
línea de producción, con miras a que, a partir de 2033, todas las plantas de 
la armadora de lujo produzcan únicamente autos eléctricos. 
Y es que, la planta cuenta con 460 hectáreas ya construidas, donde se 
fabrica el modelo Q5, así como para proveedurías, pero se busca que los 200 
restantes también sean utilizados. En ese sentido, es necesario recordar que 
la armadora volvió a solicitar a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) los permisos para construir un parque solar, lo cual se 
construiría en 6.7 hectáreas de su propiedad.  
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Tarek Mashhour también destacó que más de 5 mil personas trabajan en 
dichas instalaciones y no hay problemas para sumar a más personal si es 
que se decide duplicar la producción. 
 
Indígenas de Jalisco recuperan tierras invadidas  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/05/estados/030n2est 
Jalisco. - Después de 23 años y de recorrer casi todos los tribunales agrarios 
de Jalisco, ayer la comunidad indígena coca de Mezcala, municipio de 
Poncitlán, ubicada junto al lago de Chapala, recuperó poco más de 10 
hectáreas del cerro El Pandillo, las cuales invadió un particular a finales del 
siglo pasado al amparo de autoridades estatales y municipales. 
Personal del Tribunal Agrario, encabezado por el abogado ejecutor Miguel 
Félix Langarica Morán, acompañado de elementos de la Guardia Nacional, 
acudió a cumplir la resolución 472/2013. Los comuneros y su abogado, 
Rubén Ávila, junto con los miembros del tribunal se presentaron para tomar 
posesión del predio y de una casa de descanso construida por el invasor 
Guillermo Moreno Ibarra en la cima del Pandillo, con vista al lago de 
Chapala. Aunque el particular primero invadió casi 10 hectáreas del cerro en 
1999, luego amplió la apropiación hasta casi 20 hectáreas, con la 
complicidad de autoridades municipales y estatales, además de un grupo 
armado que contrató para vigilar e impedir el paso de los comuneros. 
 
Ponen fin a disputa agraria entre dos agencias municipales de 
Oaxaca  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/05/estados/030n1est 
Oaxaca. - San Sebastián Nopalera, agencia municipal de Santa Lucía 
Monteverde, y Zimatlán de Lázaro Cárdenas, agencia de Putla Villa de 
Guerrero, decidieron poner fin a una disputa por 420 hectáreas que durante 
12 años dejó un saldo de 15 personas muertas, informaron representantes de 
ambas partes. El acuerdo se logró con la mediación del gobierno federal y 
la participación de observadores como el obispo emérito de Tehuantepec, 
Arturo Lona Reyes y, en su momento, del pintor Francisco Toledo (1940-
2019). En conferencia de prensa realizada en las instalaciones de la 
Defensoría de los Derechos Humanos de los Pueblos de Oaxaca (DDHPO), 
integrantes de ambos núcleos agrarios explicaron que se determinó que 60 
por ciento de las tierras pertenecerán a San Sebastián y 40 por ciento a 
Zimatlán; sin embargo, aún no se define una cantidad para el pago 
correspondiente.  
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Señalaron que fueron los pobladores de estas localidades, ubicadas en la 
región de la Mixteca, quienes buscaron llegar a una solución mediante el 
diálogo, que fue atestiguado por la Secretaría de Gobernación (SG) y el 
ombudsman estatal, Bernardo Rodríguez Alamilla. 
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